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! ! ! !本报讯 恒大集团副总裁刘永灼昨
天透露，恒大已经向广州市政府提出申
请，希望授予里皮“广州市荣誉市民”称
号。昨天晚上，广州恒大集团副总裁刘永
灼与离职的里皮会面。
“三年来，俱乐部非常感谢里皮先

生，感谢他一直以来辛勤的付出，远离家
庭来到广州，为广州的足球，为中国的足

球，引进了非常先进的足球理念，也作出
了无与伦比巨大的贡献。”刘永灼说。

刘永灼透露，俱乐部本来希望安排
一个主场比赛给里皮举行告别仪式。
“但里皮先生说天河体育中心的这片红
是他非常美好的回忆，他觉得站在场上
没有办法跟我们的球迷说再见”，刘永
灼说。 （阿顺）

! ! ! !再见，马塞洛·里皮！昨天下午，广州恒
大俱乐部突然对外发出公告，称意大利名
帅、球队主教练里皮因个人身体及家庭原
因，主动提出提前终止合同。几番挽留不成，
恒大也同意了里皮的辞呈，自 %月 !日起他
将不再担任球队主帅。恒大辉煌的里皮时
代，就此正式结束。

自 &$!&年 '月抵达广州起，++岁的里
皮在恒大度过了三年多时光，其间率队三夺
联赛冠军，包括 &$!%年还历史性地登顶亚
冠冠军。可以说，里皮在中国取得了巨大成
功。
里皮的这个决定听上去非常突然，但实

际上他早就向俱乐部提出了辞职要求，而且

态度非常坚决。直到昨天凌晨，恒大仍在做
挽留里皮的尝试，最终没有成功。据记者了
解，由于合同尚未到期，原本属于违约的里
皮曾主动提出给予恒大一定的赔偿，但恒大
并未接受，双方友好分手。
按照里皮的说法，他选择离开是因为年

事已高，希望多多陪在家人身边。“三年里，
我跟家离得很远，跟家人离得很远，所以我
向俱乐部提出想换一下环境，离家人近一
些，和家人在一起的时间更长一些。”

从恒大辞职后，他会不会选择其他球
队？里皮本人早就表示，广州恒大是他在俱
乐部执教的最后一站，因此基本可以排除这
种可能。不过，里皮也向意大利媒体透露，他
有可能接手欧洲某支国家队，率队征战
&$!+年欧洲杯预选赛。

里皮的转身离去，也给 &$!'赛季中超
留下一个最大的悬念———没了里皮，恒大还
能夺冠吗？ 本报记者 关尹

! ! ! !毫无疑问，少了里皮，中国足球依然会转。
但放眼一看，线上线下皆是满满的惋惜，还有怀
念。短短三年，“银狐”给中国足球带来了什么？

缔造王者之师
许家印请来里皮，应该是他最成功的“引

援”。正是在里皮的一手打造下，恒大才成为中
国足坛乃至亚洲足坛最具王者气质的球队。恒
大在亚洲赛场的稳定性，超过了当年的“巨无
霸”大连万达，让中超拥有了真正意义上的亚洲
一流强队。

如果算上今年的超级杯以及亚冠，从 &$!&

年 '月 !*日到 &$!'年 &月 &+日的三年间，里
皮共执教恒大 !&,场比赛，取得了 ,'场胜利，
胜率高达 ++"-.。他带领球队获得三届中超冠
军/&#!&、&#!%、&#!-0，一届亚冠冠军1&#!%0和一
届足协杯冠军1&#!&0。此外，恒大还成为首支征
战世俱杯的中国球队。
可以说，作为中国足球史上迄今为止最大

牌的教练，里皮将恒大带上了亚洲巅峰。无论是
国内赛场还是亚洲赛场，恒大均曾是毫无疑问
的王者之师。
尽管恒大拥有强大的球员配置，但不可否

认的是，里皮的执教艺术给这支球队带来了巨
大帮助，这一点在 &#!%年的亚冠决赛体现得最
为明显。面对韩国劲旅首尔 23，恒大只是以两
回合中客场进球多的微弱优势最终夺冠。如果
没有里皮，恒大恐怕很难成为历史的创造者。
也难怪，有球迷如此感慨：恒大的中国球员

作为里皮唯一的“亚洲学生”，简直太幸运了。
“集世界杯冠军、欧冠冠军、亚冠冠军、意甲冠
军、中超冠军于一身的教练也没有第二个，恐怕
永远都不会有。”

成为金字招牌
里皮对中国足球的帮助，不仅仅体现在一

个亚冠冠军奖杯，也不单是恒大受益。可以说，
正是他的存在，大大提升了中超的知名度，让更
多优秀的外教和外援不再排斥中国联赛。恒大
重金请来的里皮，俨然成为中超推广和宣传的
金字招牌。
在此之前，恐怕所有人都不大会相信，里皮

居然能到中国执教，他是中国足球历史上第一
位真正意义上的世界级名帅。作为一位曾斩获
欧冠、世界杯和意甲冠军的功勋教头，里皮在世
界足坛享有盛誉。其登陆中超联赛之前，中国足
球曾因假赌黑横行而颜面尽失。但他执掌恒大
教鞭之后，包括意大利、西班牙等欧洲主流媒体
开始关注中超联赛，使外界逐步扭转了对中国
足球的成见。
在里皮之前，前南斯拉夫和韩国教练在中超

颇有市场。但客观来看，前南斯拉夫和韩国的教
练水平远远落后于世界一流水平。而自从“银狐”
到来之后，中国足球的从业人员直观地感受到了
世界一流教头的执教水平。在其成功之后，按图
索骥的多家中超俱乐部也开始重金引进高水平教
练，曼萨诺、埃里克森、库卡、孔特拉等知名外教
纷纷登陆中超联赛，中超的军备竞赛大大升级。
一个里皮的到来，无形中促进了中国足球

的职业化进程。可以说，这位意大利教头是中国
足球职业化以来一个里程碑式的人物。感谢里
皮！ 本报记者 关尹

! ! ! !本报讯（记者 陶邢莹）时
隔!+年，跨国（协会）配对，将再
次出现在世界乒乓球锦标赛的
赛场上。昨天，德国乒协宣布，德
国头号选手波尔将在今年-月&+

日至'月%日举行的苏州世乒赛
上，携手中国奥运冠军马龙参加
男双比赛。届时，中国乒乓队阵
容中将共有四对跨国组合。

无论在中国还是德国，波
尔都是代表德国乒乓球最高水
平的选手。“这将是我职业生涯
的一个亮点。”波尔表态说。
世乒赛上允许出现跨国组

合，最近的一次要追溯到!444

年荷兰世乒赛，&$$$年国际乒
联取消了这个规则。重新提出
跨国配对的概念，在中国乒乓球
队第三次创业期间，由国乒主动
开启。总教练刘国梁表态，愿意
让出国乒的利益，来推动乒乓球
在全世界的发展。去年东京世乒
赛期间，国际乒联理事会通过决
议，&$!'年苏州世乒赛允许选
手跨国（协会）配对，这份提案，
正是由中国队提交。
这一次，新上任的国际乒

联主席维克特，同时作为德国
乒协主席主动提议，让波尔成
为第一个吃螃蟹的人。他透露，
当国际乒联代表大会通过这项
提案时，德国乒协就开始考虑
让波尔和马龙配对，认为这样的组合有利于宣传
乒乓球这项运动，也有利于促进德国和中国两个
乒乓球协会之间的关系。
波尔和马龙两人可谓“老搭档”。早在&$!%年，

波尔就和马龙在中国公开赛上配对获得了男双冠
军。“这次世乒赛报名时，我首先想到的是找马龙，
因为他的打法很适合我这样的左撇子，正手能力
强，能给对手施加很大的压力。”波尔表示期待。而
马龙也希望能在比赛中同波尔配合。

苏州世乒赛被视为是&$!'年里约奥运会的练
兵之仗。德国主帅罗斯科夫透露，波尔为了同马龙
配对，放弃了与队友练兵双打的机会。马龙也一样。

届时，波尔5马龙能否冲击张继科6许昕或者
樊振东5周雨这样的国乒组合，站上最高领奖台，
无疑将是苏州世乒赛的一大亮点。

中超告别“银狐”时代

谢谢你，里皮
再见吧，里皮

一位名帅到来
整个联赛受益
里皮成为中国足球的助推器
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里皮有望获!广州荣誉市民"称号

● 是迄今唯一率队夺得欧冠与亚冠冠军的教练

● 在恒大的胜率创其教练生涯最高，之前执教各
队胜率都在60%以下

● 荣膺2013年中国足协年度最佳教练


